

Le Coq Pelaud

lecoqpelaud.com

Les Guerres de 14-18 et de 39-45 au front et au pays

1943-1945 - LEUR S.T.O. EN AUTRICHE ET SLOVENIE

A. BROSSSE, R. CHARVOLIN, M. GRANGE, J. LAMURE

En mars 1945, quatre amis pelauds sont partis ensemble au S.T.O. en Autriche puis en Yougoslavie. Les nombreux courriers d'Albert Brosse et de Michel Grange, nous restituent leur vie de travailleurs dans une mine de plomb, puis dans une fonderie et une aciérie. Tous ne connaîtront pas le même destin. René Charvolin et Jean Mure seront renvoyés chez eux pour se soigner. Brosse et Grange parviendront à s'évader. Avec eux, le futur comédien Michel Galabru. Rentrés dans le maquis des partisans de Tito, ils seront ensuite repris. Albert sera renvoyé au STO, Galabru transféré dans un stalag en Allemagne. Et Michel Grange sera puni par la déportation en camp où il décédera. Voici le premier épisode de cette histoire qui s'achèvera en août 1945.

MARS 1943

DEPART AU STO - BAD BLEIBERG

Le samedi 13 mars 1943, quatre jeunes de Saint-Symphorien, des classes 1940, 41 et 42, donc âgés de 23, 22 et 21 ans, **Albert Brosse** (1920-1975), **René Charvolin** (1922-1987), **Michel Grange** (1920-1944), et **Jean Lamure** (1921-2013) partent ensemble pour le STO. Après dix jours de traversée de l'Allemagne, ils sont dirigés au sud de l'Autriche, dans sa partie limitrophe à la fois à l'Italie et à la Yougoslavie (Slovénie). Dans la région montagneuse de la Carinthie. Au petit village de Bleiberg, un site minier d'extraction du plomb. Ils y arrivent le jeudi 22 au soir.

Ils se retrouvent donc dans un pays rattaché à l'Allemagne, mais dont une bonne partie de la population ne partage pas cette domination. La Carinthie comprend aussi une minorité d'habitants d'origine slovène, très opposés au nazisme.

17 FRANÇAIS DANS LES MINES DE PLOMB

Les quatre pelauds du pays se retrouvent avec 13 autres jeunes français au village de Bad Bleiberg, à 902 m d'altitude entre le mont Dobratsch et les Alpes de Gaital. Ce

village vit de l'exploitation du plomb comme ses voisins, Bleiberg-Kreuth et Bleiberg-Nötsch. Aujourd'hui, Bad Bleiberg est une station thermale.

Albert Brosse écrit à ses parents le mardi 23 mars. « Nous logeons dans un bâtiment où il y a douche, bain, bien organisés et propres. Nous occupons deux chambres et nous entendons fort bien. »

Dès le lendemain de leur arrivée à Bleiberg, à 6 h. du matin, les quatre compatriotes pelauds doivent descendre à 800 m de profondeur dans la mine de plomb. « Travail jusqu'à 3h avec une pause au milieu... Après on est libre... Comme nourriture, ça va, quoique le sac m'ait bien servi jusqu'à présent. »

LES PREMIERES LETTRES DE MICHEL GRANGE

Michel Grange dès sa première lettre à ses parents du 23 mars 1943 donne son adresse : « Rudolf Schacht 86. Post Bleiberg bei Villach Deutschland. »

Le vendredi 27 mars, il livre plus longuement ses premières impressions sur le travail, la nourriture et la vie dans la piau. « Pour le travail, mon épaule me porte bonheur ». Michel avait, avant de partir, des « problèmes » d'épaule. Il avait dit à ses parents qu'il s'en servirait. Si son épaule lui porte bonheur, c'est que déjà il en a profité pour éviter des

suite p. 2

HISTORIQUE 43-45

AUTRICHE, ITALIE, YOUGOSLAVIE

Pour bien comprendre le comportement des jeunes travailleurs pelauds au STO en 1943-45, il est indispensable de connaître la situation des pays où ils se trouvaient.

Tenus au courant de la bonne tournure de la guerre, ils garderont toujours un moral d'acier qui les amènera à résister à leur manière. Quand l'occasion se présentera de rentrer en contact avec les partisans yougoslaves, et une fois libérés par eux, ils rejoindront leur maquis. A leurs risques et périls.

L'AUTRICHE ANNEXEE PAR L'ALLEMAGNE

L'Autriche avait été annexée par l'Allemagne nazie (Anschluss) le 12 mars 1938. Une annexion qui suscita peu de protestation de la part de la France et du Royaume-Uni. L'Autriche fut donc rattachée au Reich qui s'agrandit en 39 d'une partie de la Tchécoslovaquie (Sudètes). Commence alors une profonde « nazification » de la société autrichienne, qui fut loin d'accepter en totalité cette situation.

Le prix Goncourt 2017, « L'ordre du jour » d'Eric Vuillard, raconte cette journée du 12 mars.

L'ITALIE DE 1943

Le 10 juin 1940, le Duce Mussolini, allié avec Hitler, avait déclaré la guerre à la France, sur le point de signer l'Armistice avec l'Allemagne. D'après le site « Hérodote », « les italiens, qui sont rebutés par l'alliance allemande, n'ont aucune envie de se battre. » Mussolini attaque la Grèce, mais obligé de reculer, Hitler intervient à son secours. Les troupes italiennes sont aussi défaites en Afrique du Nord et en Lybie.

LA YOUGOSLAVIE EN 1943

Début avril 1941, l'Allemagne avait attaqué la Yougoslavie (alors Royaume) qui avait capitulé le 17. Le pays est alors démembré. L'indépendance de la Croatie qui intègre la majeure partie de la Bosnie est proclamée par l'organisation fasciste des Oustachis. Le reste du

suite p. 2